



Muy provechosa nos ha resultado hasta aquí la consulta del capítulo 4 del Códice Ramírez y la del § 12 del capítulo 29 del libro 10 de Sahagún. Hemos visto en qué circunstancias terminó la primera subdivisión de la cuarta era mayor y en cuáles principió la segunda, y qué personas, más adelante divinizadas, tomaron parte en todo aquello. Continuando el método que hasta aquí hemos empleado, fácilmente muchos detalles hallarían su dilucidación todavía; mas es preciso que este estudio toque á su fin.

En conclusión, sólo un punto nos parece digno de mención aquí, y es el lugar que Sahagún asigna á Teotihuacan en conexión con la subdivisión de la cuarta era mayor, porque si sus informantes aciertan á decir verdad, Teotihuacan fué, sin duda alguna, después de la gran Tula (cuya ubicación aun no conocemos), la ciudad más importante de aquellos tiempos, siendo el modo como llegó á tal, el siguiente:

La guerra de exterminio, cuya víctima fué la nación tolteca, promovió la gran emigración continental que Sahagún describe en el § 12, cap. 29, libro 10 de su «Historia General.» Directamente no dice nada de aquel terrible conflicto —tal vez él mismo no se daba cuenta de que de tal cosa se trataba—; pero no faltan en su descripción indicios de que no por motivos pacíficos dejaron las tribus americanas de aquella época sus asientos originales.

Leemos, por ejemplo, que iban siempre delante los tultecas, ¹ naturalmente, porque eran los perseguidos, y que en pos de ellos iban los *nahoa*s y también los *olmeca vixtotin*. «De estos se cuenta que fueron en pos de los Tultecas, cuando salieron del pueblo de Tullan y se fueron ácia el oriente llevando consigo las pinturas de sus *hechicerías*, y que llegando al puerto (de Pánuco) se quedaron allí y no pudieron pasar por la mar,» etc., ² y «que antiguamente so-

1 Tomo III, p. 144.

2 Tomo III, p. 142.